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香港文匯報訊（記者 袁楚雙、陳廣盛）
為釋除公眾疑慮，水務署昨日向傳媒介紹驗
水程序。總水務化驗師陳健民指，他們到單
位採集水樣本前，會先開水喉數分鐘才取水
辦，整個取樣程序合乎世衛標準，並指如果
只取「第一啖水」檢驗，樣本無代表性。不
過，香港醫院藥劑師學會質疑有關做法有問
題，稱會影響化驗結果。

開喉5分鐘後取樣
水務署會在10條屋邨大廈內的水管不同
位置抽取樣本，方法是在檢驗地點先讓水
喉內的水流5分鐘至30分鐘不等，然後使
用特別消毒過的器皿運載至政府化驗所或
沙田濾水廠實驗室化驗，由譜質儀檢驗每
個水樣本，約15分鐘可得出水中6種重金
屬的含量。
陳健民昨日表示，根據世界衛生組織的

指引，取水樣應該先開水喉放水數分鐘，
讓停留在水管內一段時間的「死水」流
走，之後的水樣本才是人飲用水質的要
求。他強調，即使剛開水管就飲用，也不
代表會全日都飲用該些水質，「你開初喝
的水有鉛，但之後的水會沖淡（鉛的含
量）嘛！」他認為如果取「死水」樣本化
驗，根本沒有代表性。

不評論各政黨測試
陳健民補充，在鉛水事件前，水務署一

直有監察水的重金屬含量，所有數據均符
合世衛標準，且有恒常水質監察，現時所
有大廈不論公屋或私樓的新接駁水管，都
要驗水中的重金屬，包括鉛含量。

他不評論政黨測試的水辦是否合乎標
準，但指水質檢驗的結果容易受水質酸鹼
值、軟硬度、溫度及在水管內的停留時間
影響，「檢驗時的載水容器、空氣中的污
染物亦會令結果出現『假陰性』或『假陽
性』，因此整個程序必須要嚴謹處理。」

藥劑師學會有異議
不過，香港醫院藥劑師學會昨日下午發

稿，稱水務署抽水辦的時間可能導致結果呈
「假陰性反應」或「含鉛量偏低」，因食水
停留於污染源頭時間愈長，就愈有機會受污
染，故正確方法是在清晨五六時抽集水辦，
而非在早上或晚飯等高用水量時間抽集樣
本，要求水務處公開抽集的時間，又稱水務
署抽水辦後，只用容易鬆脫的線及紙條作為
器皿標籤，或令樣本混亂。
水務署隨後反駁指，於清晨時段抽取的

水辦，未必是用戶全日飲用的食水水質，
應抽取具代表性的水辦。

■■水務署總水務化驗水務署總水務化驗
師陳健民昨日介紹驗師陳健民昨日介紹驗
水方法水方法。。 曾慶威曾慶威 攝攝

水喉匠爆「鉛」頭
「何標記」供物料 十多屋邨私樓醫院同採用

香港文匯報訊（記者陳廣盛）公屋食水含鉛量超標

風波愈鬧愈大，啟晴邨及葵聯邨相繼中招，連日來矛

頭均直指負責該兩條邨的持牌水喉匠林德深。林德深

昨日再現身解畫，爆出「何標記」負責過的十多個屋

邨、私人樓宇及醫院工程均採用相同的材料。他稱自

己只是承接工程的公司「何標記建築工程有限公司」

（「何標記」）的僱員，使用的燒焊物是由何標記採

購部買入，他並無參與採購。「何標記」至今仍未有

就事件作出回應。長江實業地產及信和集團等均稱

「何標記」不在其公司的認可承建商名單上。

蔣麗芸驗龍頭物料 含鉛大超標

林德深昨晨在接受電台
訪問時稱，今次事件

並非是他的個人責任，因
大判與建築師都是專業人
士，工程要得大家同意才
能進行，而自己只是承接
工程的公司「何標記」的
僱員，使用的燒焊物是由
「何標記」採購部買入。

林德深：聯絡「何標記」無果
他續稱，自己的工作只是按照水務條例申報有關資料給建築

師及水務署審批，並無參與採購材料。有關材料亦是由公司負
責送到地盤，事先應已由房署人員驗收，「我的角色就是監管
水務署發出及則師所有填寫的證明文件，我的工作是拿物料
通知職員地盤內所有物料要經房署檢查過才可安裝，我們公司
的採購部不是我管理的。」
林德深稱，當局公開他的名字是要他「食死貓」，做法極不

公平，認為當局應先搞清楚問題是否由他造成，「因為我都未
被法官裁定（有罪），他已宣判了我出來，我覺得不合理。」
他指，在事件曝光後，他曾聯絡「何標記」高層，但對方無任何

答覆，至今已與水務署開過兩次會，會上只有他一人，「何標記」
沒有派代表出席，而水務署只是了解情況，未有提到責任問題。
林德深又透露，「何標記」亦有承接銅鑼灣聖保祿醫院新大

樓、十多個屋邨及私人樓宇的工程，而且差不多全部都用啟晴
邨或葵聯邨相同的材料。

聖保祿醫院疑中招 即時查驗
醫管局昨日下午回應指出，根據記錄，「何標記」並無參與近
年落成的公立醫院建築項目。聖保祿醫院則證實，醫院B座大樓
工程確是委託「何標記」安裝水喉管道，但該院B座大樓尚在興
建中，並未啟用，故醫院服務不受影響。院方已即時從B座大樓
各層截取水喉管樣本及水喉焊口樣本化驗，承建商亦會提早灌水
以取樣測試水辦含鉛量，以確保將來大樓的水質安全。
長江實業地產表示，「何標記」不在其公司的認可承建商名單
上，公司亦無委託「何標記」承接樓盤的水務工程。信和集團亦指
「何標記」不在其承包商名單上，該公司亦無接過信和的工程。
運輸及房屋局局長張炳良昨日下午沒有正面回應會否公開其
他由「何標記」負責的工程項目名單，只稱會再核實有關說
法。工聯會立法會議員麥美娟認為，港府應盡快向「何標記」
索取公司負責的工程項目，並為項目分階段進行食水化驗。

■「何標記」工程公司昨日無人回
應「鉛水」事件。 網上圖片 香港文匯報訊（記者 郭兆東、鮑旻珊）工聯會

社會事務委員會近20人昨日攜同標語到政府總部外
請願，要求當局徹查屋邨水含鉛事件，並約見運輸
及房屋局副局長邱誠武反映居民的實際需要。立法
會議員麥美娟指出，出事承建商公司曾承接私樓及
醫院等工程，政府應進一步擴大驗水範圍，希望政
府能分階段擴大屋邨驗水計劃。針對鉛水事件令居
民人心惶惶，她又認為政府應盡快為受影響居民安
排驗血，屆時若醫管局未能承受突如其來的工作
量，政府可考慮與私營機構合作。

麥美娟：追討違規者法律責任
麥美娟昨日聯同工聯會立法會議員陳婉嫻約見

運輸及房屋局副局長邱誠武，表達對鉛水問題的
關注，及向當局反映居民的實際需要。麥美娟建
議當局從速更換所有出事屋邨的含鉛超標水喉組
件，當局亦應即時為受影響住戶加裝濾水器，並
豁免受影響公屋住戶的水費，直至問題查明並獲
解決為止。

麥美娟又認為，鑑於不少私人建築隨時出事，
認為當局應進一步擴大驗水範圍，盡快按風險程
度抽辦檢驗重金屬含量。她又要求當局全面檢討
房署現有監管及驗收機制，運輸及房屋局亦應向
違規公司及相關人士追討法律責任。

經民聯晤邱誠武 籲紓緩恐慌
經民聯多名立法會議員昨日亦與邱誠武會面，

並在會後稱已就水含鉛事件向當局提出多項建
議，包括檢討水質監控、針對性更換有問題喉管
等，並促請政府主動全面解釋事件，令市民安
心，以減少恐慌。
梁美芬會後指出，要處理社會上的情緒問題，

因為有地區並無現鉛水問題，但市民依然出現恐
慌，要求當局應更主動全面解釋事件，不再被
動，「要行得前過市民」，公佈檢驗水辦及更換
水管時間表，減少市民恐慌。
盧偉國表示，已向當局提出多項建議，包括全

面認真檢視食水含鉛的成因，由水箱到用戶的供

水系統、接駁部件、管道、焊接材料及水龍頭均
需採集樣本，以對症下藥；並應針對性更換有問
題喉管，以減低對市民的滋擾。他說，當局已採
納對暫時供水的意見，因為由水車供水，令長者
難以取水，而且這只屬應急的做法，但預料長時
間才可解決問題，故提議將暫時供水供應到各樓
層，方便市民取水。

工聯會請願工聯會請願 倡擴大屋邨驗水倡擴大屋邨驗水

2013年後「何標記」參與的
已落成公共屋邨項目

年份 項目
2013年 龍逸邨 (「瑞安承建有限公司」)

啟晴邨 (「中國建築工程（香港）」)
2014年 葵聯邨第二期 (「瑞安承建有限公司」)
2015年 水泉澳邨第一期 (「中國建築工程（香港）」)
註：( )內為項目總承建商 資料由有關總承建商同意提供
■資料來源：房屋署 ■製表：香港文匯報記者 陳廣盛

香港文匯報訊（記者 文森）民建聯立法會議
員蔣麗芸本月初接獲電郵指啟晴邨採用不合規格
的水龍頭，早前委託工程師到啟晴邨其中一幢受
影響的樓宇拆除部件進行檢驗，結果顯示含鉛量
超標近兩倍，蔣麗芸要求房屋署盡快公佈檢測結
果，政府亦應徹查事件責任誰屬。
蔣麗芸本月7日接獲電郵投訴啟晴邨採用不合

規格的水龍頭，且有逾10個屋邨使用同一批有問
題的水龍頭部件。其辦事處3日後即委託工程師
黃敬到啟晴邨賞晴樓，分別拆除廚房及廁所水龍
頭各一個送去佳力高試驗中心化驗。
據初步化驗結果顯示，廁所水龍頭主件及金屬

圈的含鉛量超標，分別較2008年歐盟標準超出
1.82倍及1.736倍。至於廚房水龍頭的主件、噴
嘴、金屬圈及出水喉的鉛、鎳、錫、鐵及錳均超
標，其中金屬圈及出水喉含鉛量分別為歐盟標準
最高的1.692倍至1.82倍；噴嘴的含鎳量超出2.5
倍，含錳量更超標17.12倍。
蔣麗芸昨日指出，確保食水安全至為重要，由

於全港可能有多個屋邨使用同一批次的水龍頭部
件，要求房屋署盡快公佈水龍頭部件的檢測結
果，政府亦應徹查責任誰屬，不能姑息。

■■工聯會昨日到政府總部外請願工聯會昨日到政府總部外請願，，要求當局要求當局
分階段擴大屋邨驗水計劃分階段擴大屋邨驗水計劃，，並盡快為受影響並盡快為受影響
居民安排驗血居民安排驗血。。 梁祖彝梁祖彝 攝攝

■■經民聯多名議員籲政府採取積極措施經民聯多名議員籲政府採取積極措施，，減減
少市民對少市民對「「鉛水鉛水」」事件的恐慌事件的恐慌。。 鮑旻珊鮑旻珊 攝攝
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■■捲入捲入「「鉛水鉛水」」事件事件
的水喉匠林德深的水喉匠林德深。。

■■民建聯立法會民建聯立法會
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